





# NUESTRAS CONFERENCIAS TELEFONICAS

HA MUERTO EL JALIFA DE TETUAN, MULEY EL-MEEDI

## El conde de Romanones estuvo anoche en el palacio de la Presidencia. Fué a pedir que siga en la Dirección del Museo Arqueológico el Sr. Mérida.

A la entrada dijo: —«Todo está igual... Aquí no ha pasado nada. Todos están en su puesto».-A la salida, el conde, ya concedida su petición, exclamó: —«¡Nada, nada, les digo a ustedes que da gusto venir a esta casa!»-Los Sres. Maura y Cierva, en Palacio.

### ROMANONES EN LA PRESIDENCIA


**Llega Primo de Rivera.**  
Madrid.—A las siete y cuarto de la tarde llegó el general Primo de Rivera a la Presidencia, manifestando que había dedicado la tarde a devolver varias visitas que se le habían hecho, entre ellas las de los embajadores de los Estados Unidos, de Francia y de Inglaterra.  
Los periodistas le preguntaron después si recibiría alguna comisión más tarde, contestando el presidente que no tenía noticias de que le visitase ninguna, pero que, no obstante, no sería de extrañar acudiese alguna.  
Aludió después a algunos asuntos de interés general, y confirmó la noticia de la muerte del Jalifa, ocurrida en el camino de Tetuan a Ceuta.  
—El cadáver—prosiguió el presidente—ha quedado en el Medsuar y se le tributarán honores militares.  
**Visitas del Protocolo.**  
Madrid.—Como presumía el general Primo de Rivera, posteriormente recibió en la Presidencia la visita del embajador del Japón y otras varias personas.  
**El conde de Romanones visita al presidente.-El asombro de los periodistas.**  
Madrid.—A las ocho de la noche los periodistas que aguardaban en la Presidencia la salida de Primo de Rivera, quedaron sorprendidos al ver llegar al conde de Romanones acompañado de los presidentes de las cuatro secciones de la academia de San Fernando.  
El expresidente del Consejo, para quien no pasó inadvertida la admiración que había despertado su llegada, dijo a los periodistas, con el objeto de calmar el asombro de éstos, que el objeto de su visita, que podía parecer un tanto extraña, era el cumplimentar el acuerdo de la Academia de San Fernando de solicitar que el ilustre arqueólogo don José Ramón Mérida, que será jubilado en breve, continúe en la dirección del Museo Arqueológico.  
—Por tratarse de un hombre de un prestigio extraordinario de verdadera gloria nacional, es de esperar que nuestra petición tenga un resultado satisfactorio, porque yo, aun cuando mi situación es algo molesta, sin embargo todo lo hago por Mérida, que merece esto y algo más.  
**Todo está igual, parece que fue ayer...**  
Después, el conde pareció esperar, haciendo una breve pausa, a que los periodistas le hicieran alguna otra pregunta, y al ver que éstos no le preguntaban nada más, continuó diciendo:  
—Como ustedes. «*Todo está igual; parece que fue ayer...*» Aquí no ha pasado nada y cada cual está en su puesto.  
**Y el presidente accedió gustoso a la petición.**  
La estancia del conde y sus acom-

pañantes en el despacho del presidente, duró una media hora, y al salir se mostraba Romanones satisfecho de la afectuosa acogida de que habían sido objeto por parte de Primo de Rivera, diciendo a los periodistas mientras montaba en el ascensor:  
—Hemos expuesto al presidente el fin de nuestra visita y nuestro deseo y acuerdo de que el Sr. Mérida, al ser jubilado en el escalafón de archiveros y bibliotecarios, continúe en la Dirección del Museo Arqueológico, y el general ha accedido gustoso a nuestra petición.  
Repito que no ha podido ser con nosotros más cordial ni más afectuoso.  
**El encanto de la Presidencia.**  
Y después el conde, al despedirse de los redactores, mostró una vez más su satisfacción por la visita, diciendo finalmente:  
—Nada, nada, señores, les digo a ustedes que da gusto venir a esta casa.  
**Consecuencias del decreto de incompatibilidades.-Dice el marqués de Cortina.**  
Mientras el presidente recibía la visita del conde de Romanones y la representación de la Academia, llegó a la Presidencia el marqués de Cortina, el cual no pudo esperar a que saliesen los visitantes y se entrevistó con el coronel Nouvilas, siendo abordado después por algunos reporteros.  
—He venido, señores—dijo—a dar cuenta al Directorio de algunas consecuencias del reciente decreto sobre incompatibilidades.  
Se da el caso de que en los ferrocarriles Andaluces han sido despedidos varios obreros por haber sido concejales en sus pueblos respectivos anteriormente. ¡Juzguen ustedes la situación de estas pobres gentes, que se ven privadas del único medio de subsistencia!  
Como la Compañía no puede pagar las multas, que ascenderían a unas 25.000 pesetas, se ve obligada a despedirlos, y sobre esto he venido a la Presidencia.  
—Nosotros creímos que venía usted sobre la próxima operación de las obligaciones del Tesoro.  
—No; de eso hemos ya hablado los representantes del Banco, y yo con el Sr. Illana.  
La política y la situación económica son dos cosas completamente distintas. Todos debemos procurar que se pongan en salvo los intereses nacionales, y quien no piense de esta manera y proceda de forma distinta, no podrá considerarse como un buen patriota.  
Ya sabe el general Primo de Rivera, porque se lo hemos manifestado anteriormente, que tiene de su parte a todos los bandos, pero téngase en cuenta que las cuatro quintas partes de las obligaciones están en poder de particulares, sobre los cuales el Banco no puede influir en nada.  
Por lo demás, nada supone ni

amenaza quebranto para España.  
Todas las naciones, incluso Alemania, han pagado su cupón en cualquier circunstancia, poniendo en ello todo su interés, pues saben que el pueblo que deja de pagar su deuda es que comienza a perder su prestigio.  
Algunos de los pueblos, claro es que se han lastimado los dientes al morder el cartucho y esto es lo que le ha pasado a Alemania, pero nada hace suponer que a nosotros nos ocurra lo mismo.  
**HA MUERTO EL JALIFA DE TETUAN**  
**Detalles del fallecimiento.-Al cadáver se le tributarán honores reales.-El infante D. Carlos presidirá el duelo.-Algunos datos de la vida del jalifa.-La impresión entre los indígenas.**  
Ceuta.—Ha tenido un fatal desenlace la enfermedad que aquejaba al jalifa de Tetuan, Muley el-Meedi.  
Las causas que han motivado la agravación del jalifa parecen ser las maniobras criminales del gran visir, Ben-Azab.  
En los últimos días se agravó considerablemente, haciéndose imposible su traslado a España, donde iba a ser sometido a tratamiento por varias celebridades médicas.  
A última hora de la noche de ayer empeoró en condiciones que el doctor Albiñana, que le asistía, habló a las autoridades sobre la inminencia de la muerte del enfermo.  
A primera hora de la tarde de hoy el jalifa falleció, rodeado de sus familiares, de las autoridades del Maghzen y otras personalidades moras.  
La noticia de su muerte ha producido una impresión dolorosa entre la población de Tetuan, donde el jalifa era considerado por su acendrado amor y adhesión a España.  
Se le harán honores reales y en representación del Rey, presidirá el entierro el infante D. Carlos.  
Todas las tropas de la guarnición cubrirán la carrera, y la población de Tetuan piensa realizar una imponente manifestación de duelo.  
Como dijimos, el cadáver se encuentra en el Medsuar, y ante él desfilarán jefes y oficiales de nuestro Ejército y los más prestigiosos moros de la población indígena.  
En cuanto a las consecuencias políticas de la muerte del jalifa, nada inquietante se deducirá para España puesto que todo estaba previsto y el fallecimiento no ha sorprendido al alto comisario ni al Gobierno.  
Interiormente desempeñará el cargo del jalifa el bajá de Tetuan.  
La noticia entre los indígenas ha producido escasa impresión, por vivir el jalifa muy retraído y ser casi desconocido de los habitantes de los poblados inmediatos a Tetuan.  
Se ha telegrafiado desde Madrid, por el presidente del Directorio, el infante don Carlos, para que acuda urgentemente a Ceuta y Tetuan para presidir el entierro del ilustre fallecido.  
El jalifa, cuyo nombre era Muley el Meedi, era hermano del actual Sultán de Marruecos, y sufra desde hace algún tiempo un proceso tuberculoso, atribuyéndose la gravedad de su estado al envenenamiento que en Mayo último sufrió.  
El jalifa hizo su entrada oficial en Tetuan el 17 de Abril de 1913, en compañía del general Harraz de la Condorena y el ex-ministro Sr. Rodríguez Viquei.  
Fué recibido por el general Alfau, que era entonces comisario de España en Marruecos.  
**OTRAS NOTICIAS**  
**El cumpleaños de la Reina D.ª Victoria. Visitas y firmas.-Maura y La Cierva en Palacio.**  
Madrid.—Durante toda la tarde, como por la mañana, continuaron desfilando por el Palacio Real gran número de generales, autoridades, embajadores, ministros plenipotenciarios y políticos que iban a firmar en los álbums.  
Entre otros, acudieron a Palacio el marqués de Zabala, el marqués de Villabragima, conde de Gamazo, Llanos Torriglia, el presidente de la Diputación de Madrid, Sr. Salcedo Bermejillo, el conde de Caralt, el conde de Lizárraga y otras personalidades.  
A primera hora estuvo el exministro D. Juan la Cierva en Palacio, preguntándole los periodistas:  
—¿Viene usted a firmar?  
—Claro, vengo a firmar.  
—Hasta ahora no ha venido ningún político.  
—Ya vendrán, ya vendrán.  
Después preguntó si habían colocado álbum en la antecámara, y como le contestaran afirmativamente, marchó a firmar, despidiéndose de los redactores.  
A la salida le preguntaron éstos nuevamente:  
—¿Qué, ¿no puede usted decírnos nada?  
—No; y además mi situación no merece interés ninguno.  
—De manera es que no nos dice usted nada de política ¿verdad?  
—Claro; no sé nada, ni puedo decir nada.  
El expresidente del Consejo de ministros D. Antonio Maura, acudió acompañado del Sr. Silió, y ante las insinuaciones de los reporteros, contestó a éstos:  
—No puedo decir a ustedes nada. ¿Sobre qué quieren ustedes que lesable?... Y, sobre todo, ahora hay que andar con cuidado porque actúa el lápiz rojo, aunque yo nada diría que pudiese tacharse.  
La condesa de Romanones estuvo también en Palacio firmando en el álbum por su marido.  
Los telegramas de provincias dan cuenta de haberse festejado el cumpleaños de la Reina, vistiendo de gala las fuerzas y celebrándose los honores acostumbrados.  
**Dice el presidente.**  
Madrid.—A las nueve y cuarto abandonó su despacho el presidente del Directorio, quien dijo que se había impuesto una multa de 20.000 duros a la cábila en la que tuvo lugar la agresión al tren de ingenieros militares.  
Deberán pagar esta exacción en ganados, frutos y en metálico, y entre tanto se abona, deberán dejar rehenes en poder de España.  
Una parte importante de la multa se destinará a socorrer a las familias de los muertos y heridos, y el resto pasará a engrosar el Tesoro.  
Explicó el general Primo de Rivera que el Rey había presidido la reunión del Directorio, en la que se trató del ferrocarril de Ceuta a Tetuan, cuyo plazo expira el 25 del actual, aprovechando D. Alfonso la circunstancia de haber ido el Directorio a Palacio a cumplimentar a la Reina en el día de su cumpleaños.  
**El voto de los analfabetos.-Un artículo de Pablo Iglesias.**  
Madrid.—El Socialista publica un artículo de Pablo Iglesias, protestando del propósito del Directorio de quitar el voto a los analfabetos.  
El llevar a cabo semejante medida supone el privar del derecho electoral a una enorme masa de obreros.  
Los analfabetos no tienen culpa de serlo, sino las clases directoras, y pagan su contribución, prestan su servicio a las armas y contribuyen al desarrollo de la riqueza, no habiendo, por lo tanto, derecho para privarles del voto que es inutilizarlos legalmente.  
Que se difunda la enseñanza y se procure que los obreros sean instruidos en centros apropiados, pero que se desechen esta medida, que por otra parte no podrá reportar ventaja alguna.  
Pablo Iglesias termina combatiendo finalmente la compra de votos, atacando duramente a los compradores.  
**RIVERA**  
Madrid, 25 (2 madrugada).

Ha firmado el nombramiento de general de la primera brigada de infantería de la octava división, a don Francisco Neila.  
Otro nombrando segundo jefe del Gobierno militar de Tenerife al general de brigada D. Leoncio Mozalino.  
Idem general de la segunda brigada de infantería de la octava división, a D. Palmiro Rodríguez.  
También ha firmado varios nombramientos de coroneles para mandos de regimientos y zonas.  
**Indultos.**  
Madrid.—Del Ministerio de Gracia y Justicia ha firmado diversos decretos sobre indultos reglamentarios, y del Ministerio de Fomento, otros sobre ascensos.  
**La visita de inspección a las minas de Almadén.-Ingenieros que se van.**  
Madrid.—Viajeros llegados de Almadén aseguran que los ingenieros de las minas del Estado se hallan preparando su marcha al pueblo a consecuencia, sin duda, de la visita de inspección practicada a aquellas minas.  
También se propone dimitir, con carácter irrevocable, todo el Consejo de Administración.  
**La cuestión minera de Asturias.-Llegada de los vocales.**  
Madrid.—Mañana llegarán a esta capital en representación del comité ejecutivo del Sindicato minero asturiano, dos vocales, los cuales se unirán al Sr. Llaneza, y representarán a los obreros mineros en la reunión que va a celebrarse.  
**El cierre de las tabernas.**  
Madrid.—También celebrará mañana una reunión la Junta local de Reformas Sociales, con objeto de resolver definitivamente la cuestión referente a la apertura y cierre de las tabernas y demás establecimientos en los que se vende el coqueo bebidas alcohólicas.  
La representación obrera mantiene el criterio de que esos establecimientos se abran a las ocho de la mañana hasta el medio día y desde las cuatro de la tarde hasta las ocho de la noche.  
La representación patronal se propone combatir este criterio, que de prevalecer les acarrearía una ruina completa.  
**Telegrama del Rey al presidente de la Argentina.**  
Madrid.—Don Alfonso ha dirigido un cablegrama de felicitación al presidente de la República Argentina, por haber salido ileso del atentado de que había sido víctima.  
**El cumpleaños de la reina.**  
Madrid.—Se reciben telegramas de provincias, dando cuenta de la celebración en las capitales de las mismas del cumpleaños de la reina, D.ª Victoria Eugenia.  
**Embargo de un Círculo Maurista.**  
Madrid.—Asegúrese que los agentes municipales van a proceder al embargo del Círculo Maurista, establecido en la calle de Alcalá, por hallarse en descubierto del pago de los impuestos municipales.  
Las cantidades que por este concepto adeuda al Ayuntamiento el referido Círculo Maurista, ascienden a 15.000 pesetas.  
**Prohibición de grupos en las calles.**  
Madrid.—El director general de Seguridad, ha dirigido una nota a la prensa para que ésta haga pública la prohibición de formar grupos y tertulias en mitad de las calles, especialmente en las vías céntricas, interrumpiendo en ellas el tránsito.  
Ha manifestado que sobre este objeto no ha querido publicar ningún bando, limitándose a transmitir órdenes al inspector general de Seguridad, para que éste las comunique a sus subordinados, a fin de que se cumpla aquella disposición.  
**RIVERA**  
(Continúa en 4.ª plana)

VAPORES CORREOS ESPAÑOLES  
DE  
Plattias, Izquierdo y Comp. (S. en C.)  
CADIZ



**SERVICIO RAPIDO**  
de La Coruña a la Habana  
El día 16 de Noviembre de 1923, saldrá del puerto de La Coruña, con destino al de Habana, el vapor español  
«INFANTA ISABEL»  
admitiendo pasaje de primera, segunda, segunda económica, y tercera clase.  
Precio del pasaje (incluido los impuestos):  
En primera, 1.870 pesetas; en segunda, 1.300; en segunda económica, 1.000; en tercera ordinaria, 524.  
Niños hasta dos años, uno gratis por familia; de dos a cinco años, cuatro pasajes; de cinco a diez años, medio pasaje.  
Este buque, además de las clases indicadas, tiene camarotes de lujo, camarotes preferentes y camarotes individuales.  
La conducción a bordo del pasaje de tercera y sus equipajes, es por cuenta de la compañía.  
Para informes:  
**Narciso Obanza**  
La Coruña 10-A-3



OSRAM debe figurar en el cristal de la lámpara

**OSRAM NITRA**

La agudeza y rapidez de la vista se aumentan con un abundante alumbrado.





